

## P R E S E N T A C I Ó N

Para poder ofrecer al lector la ordenada documentación que hoy ve la luz, han sido necesarias muchas horas de dedicación y estudio.

Por desperdigados y escasos, los datos más interesantes sobre determinadas partes de nuestra cerca son de un gran valor histórico para determinar su definitiva localización ya sin necesidad de manejar supuestas hipótesis que no conducen al esclarecimiento que creemos definitivo sobre un tema tan oscuro como manoseado. En historia no valen los supuestos sino las noticias solventes que nos ponen en contacto directo y cierto con la realidad del pasado.

Estimamos que la documentación aportada da luz bastante para dejar suficientemente aclarada la realidad verdadera de unas piedras que antaño defendieron a los pobladores de Úbeda.

En tus manos quedan pues todas las noticias que hemos hallado sobre un tema tan traído y tan llevado como escasamente investigado en profundidad. Los únicos antecedentes a consultar hay que buscarlos en Ruiz Prieto, que estuvo bastante acertado, en la familia Vañó, Toral Peñaranda y más recientemente en Martínez Elvira.

Al alcance de tu mano ponemos hoy el fruto de nuestra dedicación y esfuerzo. Estudia pues y valora esta recopilación de documentos que son la clave de una verdad probada.

EL AUTOR